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F e a t u r e

師法自然 不越范寬氣不平
1945年，路懷中出生在山東諸城，後隨兄

移居東北，路懷中自小就酷愛繪畫，一本學
校美術老師手中的《芥子園畫譜》，曾令他如
獲至寶、愛不釋手，那段日子裡，他每日對
㠥畫譜臨摹，孜孜不倦。
上世紀70年代，路懷中在長白山做文化站

長，1978年起在毛主席紀念堂發表了一些
畫，1987年路懷中考入中國畫研究院（現中
國國家畫院），師從王學仲、李可染、何海霞
等著名畫家，為其藝術創作奠定了深厚的基
礎。1988年，在畫壇中已展露鋒芒的路懷中
應邀為毛主席紀念堂、釣魚台國賓館等部門
作畫。翌年其主持成立長白山中國書畫院並
任院長，隨後被文化主管部門破格提升為中
國書畫副研究員。1991至1993年在廈門鼓浪
嶼建路懷中創作室，並從此走上職業畫家的
道路。
作為林海雪原及現代山林畫派的開創者，

路懷中在畫風上遠承范寬、近習李可染、陸
儼少、張大千等大師，在逾半個世紀的藝術
生涯中，他始終強調藝術是創造，不能複
製，更不能流水作業。每一件藝術品都是藝
術家心聲的獨白，是藝術家生命的體驗。路
懷中認為，筆墨與技法一定要服從於畫家對
於塑造山水、山林等的需要，要為藝術家所
用，而藝術家不可以被筆墨與技法所限制。
路懷中表示說：「山水畫就是要師法自

然，自然就是造化，我在長白山的山林中生
活了20多年，登上高山上根本看不到山峰或
是山石，看到的全部都是一層層樹林，密密
麻麻的。我的山水畫的風格不是我的創作，
是自然的創造。我只不過將自然的東西拿過
來加以總結，加以提煉，加以藝術化。古人
說外師自然，要同自然學習，但是最後由藝
術家表述出來，表現藝術家的自然，或是說
技術自然或是加入了藝術家情感的自然或是
心中的自然或是個性的自然。完全自然化也
不行，那就成了攝影，一定要加上藝術家自
我對於自然的感悟與理解，這其中就必然加
上了藝術家的情感與個性。中國山水畫嚴格
上講就是第二自然，是藝術家自己心中的自
然。」
路懷中曾居住東北多年，從關東的山水、

雪原中感悟藝術真諦，創造出了獨樹一幟的
藝術形式－－長白山冰雪畫。他的作品頗有幾
分人與自然山川直面相對，天人合一的禪
機。在2005年瀚海春季拍賣會上，路懷中的

一幅名為《不越范寬氣不平》的畫作備受關
注和好評，而題名也道盡了藝術家的豪邁氣
概和執㠥的藝術追求。
在書法方面，路懷中堅持幾十年筆耕不

輟。他認為書畫同源，如果學習中國畫卻不
練書法、不練草書，可能就當不了一個好畫
家。「草書每一個字都是由自然萬象中抽取
出來的，就是由象形文字過渡到草書。純粹
的抽象與意象對繪畫的創造有深刻的影響，
非常重要。自然界中的每一個分支都不可以
完全的照抄，都要加上藝術家自己的理解與
創造。自己的創造就是你對自然界的抽象和
意象，就類似我們的象形文字。那就是來自
於自然，來源於物象。所以一個藝術家只寫
楷書、隸書就不可以，一定要寫草書。草書
就鍛煉你的抽象思想和意象思維，抽象思想
和意象思維在中國繪畫中非常重要。意象，
意中之象，楊貴妃可能不是很漂亮，但是你
一意象之後就非常漂亮了。」

黑白審美 陰陽之道天人合一
在藝術創作中，路懷中始終堅持「排流

俗、比腐風、洗朽氣、樹正氣、強骨氣、創
我法、造大象、立我格」的藝術人生觀。在
美學理論方面，他創造性地提出「黑白的審
美情感是東西方人類審美之源，亦是藝術創
作之源」的哲理性論斷。
路懷中認為，中國傳統書法和繪畫發展迄

今已近三千年歷史，為甚麼歷代的有識之士
不將紙張改作黃色、紅色呢？為甚麼將墨不
改為藍色、白色，主要是因為中國繪畫與書
法牢牢受制於中國傳統哲學與美學。中國傳
統哲學就是指陰陽之道，而美學則是剛柔相
濟。陰陽之道就是一黑一白，就是一紙一
墨，落實在山水畫、落實到書法上就是黑白
藝術精神，誰也無法離開中國傳統哲學精神
的核心，也即是陰陽之道、天人合一。
「我們中國人總是會受陰陽之道的影響，

感覺萬事萬物都有陰陽，例如有男有女，有
白天有黑夜。我們認為可以用陰陽解釋一
切，雖然西方人不一定認可。但是我覺得雖
然不是百分之百是真理，但至少是接近於真
理的。中醫也講陰陽平衡，如果你生病了，
就一定是不平衡了，因為陰陽失調了。」
路懷中坦言，一個藝術家在創作中要保持

精、氣、神的和諧統一，也就是指一個人的
精力、氣力和腦力。如果這些條件都存在，
那麼這個藝術家的藝術生命就可以延續。 他
認為，雖然現在「林海雪原」這類的畫作已

經形成風格，但是也在考慮類似「林海雪原」
這樣風格的畫作是否可以有新的美學風格和
理念，新的繪畫技巧融入進去。
他續說：「所謂新的美學風格意味㠥之前

歷代美學家、畫家在創作中沒有納入的美學
觀念、美術思想，包括他的表現技法、水墨
色彩等。我們的人生與社會都在前進，我們
的藝術創作也不可以停滯不前。前進的最大
障礙是新的美術觀念與新的創作思想是否可
以被納入到你的藝術創作中。但是一個人達
到一個階段之後，如果要再形成新的風格，
那麼就要廣泛吸取古今中外沒有被發現、挖
掘的藝術思想、美學觀念才可以。並且正如
張大千所說，一個畫家在形成一個風格之
後，再要打破本來的風格，創造出新的風
格，那是太困難的事情了，除非是絕頂的天
才。例如張大千先生最後的潑彩潑墨那絕對
是出神入化，我就想這難道不是夢境出現的
嗎？這是神來之筆，或是佛教中的頓悟，我
覺得自己還沒有達到這樣的高度。大千那種
意境就需要絕頂的天才。我們還是要不斷去
悟，佛教的頓悟可能多少文字都無法表達。」

淡泊明志 醉心山水藝術人生
路懷中出生山東，齊魯大地給予他剛直篤

厚的性情。在藝術上他「不畏權術、拒絕流
俗、崇尚學術、不求名利」，以一種淡定從容
的學者心態步履鏗鏘地走㠥一條屬於自己的
藝術人生路。對於當今良莠不齊的藝術市
場，路懷中認為，藝術的本質是創造，而不
是重複，更不是流水作業。如果是這樣創作
出來的畫作，全都是行活，沒甚麼價值。
對於當今藝術界急功近利的不良現象，路

懷中感到痛心和憤慨，他說：「現在那麼多
所謂的藝術家，每天風風火火不務正業，就
不可能畫出好的畫，寫出好的字，所以歷史
上有大成就的人都是淡泊名利的，要終生從
事你的事業。藝術人生嘛，藝術就是人生，
人生就是藝術。」
路懷中期望在有生之年將自己的創作理

念、創作思想傳給後一代，而不是僅僅傳承
創作技巧。因為創作技巧聰明的人一看就
會，而創作意念、創作思想、意境卻需要後
人的領悟，很難進行這方面的訓練。他引述
齊白石的話說：「學我者生，似我者死。」
路懷中說：「學我的創作思想、創作理

念、創作已經可以，但是你如果畫的和我一
樣那就沒有出路了。要要求後人有自己的個
性，自己的創造，這樣才能發展下去。現在

很少人願意去探索，他們都太悲觀。你看故
宮博物院收藏的畫作哪裡可能20分鐘畫出
來，現在很多地方很多人20分鐘就可以畫出
一幅畫來，哪有這樣子的啊？這不是很危險
嗎？一個國家一個民族的文化就有可能會逐
漸走下坡路了啊。現在很多人不能靜下心來
潛心創作，因為這需要毅力需要吃苦，需要
捨棄很多東西。現在就有一些中央美術學院
的學生每天就畫一些小品之後拿出去賣，賣
200或是300元，雖然這些學生為了生活可以
理解，但是將來為了甚麼呢？你的目標要明
確啊，將來會為了買樓，買更好的房子買大
別墅，欲望太多了就沒有止境。」
對於當今炙手可熱的藝術市場，路懷中認

為，藝術品市場的活躍，其中一個好處是使
得一些畫家可以擁有較為豐富的經濟來源來
繼續進行藝術創造，成為一個創作的動力或
是基礎，改善了生活和創作條件。但藝術不
能完全商品化，更不能徹底商品化，因為藝
術完全商業化之後就不叫藝術了，就叫做商
品了。
路懷中說：「藝術是精神創造，商品是物

質創造，藝術創造就要滿足人民的精神需
要。如果藝術全被商業化了，那麼藝術就一
定會大幅度的退步，就好像現在的藝術就是
有大幅度的退步。當然，我也不是想要把中
國現在的藝術說得一無是處，但是現在什麼
都用商業化來衡量。真正的好的藝術不一定
可以賣到幾千萬，一個好的藝術品，例如
《溪山行旅圖》、《清明上河圖》，你用多少錢
去衡量呢？多少錢也沒法衡量，幾個億也不
能啊，因為歷史上就這樣一件。」
生性耿直的路懷中說：「藝術家不能只為

了金錢去創作，更多的是為民族，為國家去
創造一個永恆的精神產品。不能單單去問這
個（畫）值多少錢，那太低俗了。中國畫講
究人品和畫品，第一就是人品，第二才是畫
品。畫如其人、字如其人，書畫也可以反映
一個人的風骨。現在網上非常有名的一個畫
家，我們不點名了，說他是中國商品畫的創
造人，是中國畫『行活』最大的畫家。現在
這個人還在打官司，一起掛上十五、六張
畫，先畫頭再畫手。我覺得這就不應該，還
覺得這是人的一個人品、道德，一個藝術家
的道德、藝術家的良心、藝術家的責任感，
一個藝術家肩負的歷史責任感，民族責任感
沒有佔據主要位置。而李可染老先生他是苦
學派，他叫披髮學童，學習兒童的真善美。」

在9月3日，全國第五屆鋼筆畫展在溫州開幕，成為鹿城區2011江心金秋文化節的重頭戲。來自內地各省及香港的近500幅作品共同展出，組委會
還給展出作品評出了金獎、銀獎、銅獎等三個獎項。19世紀末，鋼筆畫已發展為獨立的畫種，是一種具有獨特表現力的繪畫藝術，它包括使用各
種堅而韌的用蘸墨水的筆在紙上所繪製的畫，因而又稱「硬筆畫」，並從繪畫工具上區別鉛筆和毛筆等。鋼筆畫在中國屬於新興畫種，僅有幾十
年的歷史。這屆鋼筆畫展由溫州市文聯、鹿城區委宣傳部、中國鋼筆畫聯盟等聯合主辦。鹿城區文聯主席陳世堯介紹說，參加本次畫展的不僅有
來自祖國邊遠地區如內蒙古、新疆的畫家，還有來自香港的畫家，有很多畫家是美術院校的院長、副院長、教授，甚至還有小朋友，為了鋼筆畫
未來的發展，組委會還為小朋友們專門設立了「少年展」展區。 文：香港文匯報記者 白林淼　溫州報道

9月7日下午，坐落在杭州的中國美院美術館舉辦美院歷年版畫展。據悉，版畫這一藝術形式曾由中國文化革命主將魯迅首倡。這次由中國美院
美術館舉辦的「重負與重覓．中國美術學院版畫之路」展覽，以極具代表性的中國美院版畫發展史的回溯，紀念「新興木刻」運動80周年。中國
美院版畫系原系主任趙宗藻說，版畫作為最能反映現實主義的一種藝術形式，魯迅是其首倡者。本次展覽持續到9月25日，將有大量新文化運動
時期的原作首次亮相。 文：香港文匯報記者 潘恆　杭州報道
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國家級美術學院在杭舉辦版畫80年展

全國第五屆鋼筆畫展溫州開展
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中國山水畫中尋道

路懷中，中國當代十大山水畫家之一，中國書畫理論及創作研究

員。執㠥從藝逾50年，師傳范寬、李可染、陸儼少諸大師。獨創林

海雪原及現代山林畫派，是自宋代范寬以後，在當代中國山水畫領

域又一位走向高峰的藝術巨匠，因其藝術風格獨特，造詣極深，被

畫界譽為「當代范寬」。 文：香港文匯報記者王 海濤 澳門報道

「當代范寬」路懷中

■在書法方面，
路懷中堅持幾十
年筆耕不輟，頗
多建樹。

■路懷中山水畫代表作《不越范
寬氣不平》

■中國當代十大山水畫家之一路
懷中

■路懷中強調藝術家在創作中要
保持精、氣、神的和諧統一。

■部分於版畫展展出的作品。 （攝影：潘恆）


